

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.550

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Miércoles, 15 de Junio de 1898

LA GUERRA

Madrid 11.

LOS HÉROES DE CAVITE

Las bajas

En el ministerio de Marina se ha recibido un extenso despacho del cónsul de España en Hong Kong, remitiendo relacion nominal de los muertos habidos en el combate de Cavite contra la escuadra del almirante Dewey.

Jefes y Clases

D. Luis Cadarso Rey, D. Manuel Nove, capellán. José Durán, Francisco Castillo, José Pérez, José Rey, Pedro Moliné, José Paredes, Nicasio Lozano, José Miguel, José Rechamurds, José Gómez, José Martínez, José Forment.

Tripulacion

Enrique López, Manuel Fortes, Enrique Arana, Pedro Santiago, Francisco Romero, Manuel Leornés, Armando Carballo.

Gustavo García Fernández, Juan Menéndez Lamprea, Vicente Fernández, Antonio Gimenez Muria, Maximino Cabello, Carmelo Padre, Evaristo Giménez, Juan Prieto, Juan Rivas, Francisco Conde, José Hernando, Manuel Santiago, Julián Ruiz, Pedro Gómez, Manuel Iglesias, Juan Perol, José Marsal, Esteban Martínez, Eduardo Marconell, Joaquín Alvarez.

BUQUES INGLESES EN CANARIAS.—EMIGRACION DE INGLESES

Han llegado al Archipiélago canario varios buques de guerra ingleses.

Después de embarcar varios súbditos y familias de la misma nacionalidad, allí residentes y establecidos, zarparon los susodichos buques con rumbo á la Gran Bretaña.

Este hecho no ha dejado de comentarse en círculos políticos.

SITUACION DE LA HABANA

Persona recientemente llegada de la Habana da á un colega las siguientes noticias:

«La poblacion habanera está en el mismo estado de ánimo que antes de la guerra con los yankees; los teatros concurren, en especial Albisu, que se llena á diario; los paseos, es decir, el Prado y Parque central, están concurren todos las noches, y por ellos discurre lo mejor de aquella culta sociedad; pero tal animacion aumenta extraordinariamente los jueves y domingos dias de retreta.

Las subsistencias están aseguradas, pues como el bloqueo no es más que una filfa y una ilusion que el «Tío Sam» se ha forjado, casi tan á menudo como antes llegan, no sólo á la Habana, si que también á otros puertos de la isla, buques con los viveres necesarios, entradas que aumentarán, pues á mi salida preparaba el gobierno autonómico un decreto eximiendo á los productos alimenticios del pago de toda clase de derechos; es decir, la libre introduccion.

Ha aumentado, hasta llegar á más de 50.000, el número de voluntarios

existentes en la Habana, y esta fuerza, más varios batallones y caballería, hacen que, con las fortificaciones, sea inexpugnable la capital de Cuba.»

LA ESCUADRA DE RESERVA

La que debe hallarse dispuesta á zarpar de Cadiz para el punto donde con venga á los intereses de la nacion, se compone de los buques que á continuacion se relacionan:

Acorazado «Pelayo»

Enarbolará la insignia del contralmirante señor Cámara.

Lo manda el capitán de navio D. José Ferrándiz, y componen su dotacion, entre jefes y oficiales, D. Eduardo Núñez de Haro, capitán de fragata, segundo comandante; D. Joaquín Gálvez, teniente de navio de primera, tercer comandante; los tenientes de navio señores González Quintas, Puerta, Martínez Gómez, Ros, Roca, Espinosa, Franco y Martínez y Rodríguez Rebolledo.

Al frente de la infantería de Marina vá el capitán del mismo cuerpo D. Manuel Manrique de Lara. De contador vá D. Joaquín Imbert.

Tiene 556 plazas de dotacion.

Desplaza 9 802 toneladas, monta 25 cañones y 12 ametralladoras, y la fuerza de sus máquinas es de 6.800 caballos.

«Emperador Carlos V.»

Como el anterior, está clasificado de acorazado de primera clase.

Lo manda el capitán de navio D. Joaquín Jiménez Franco, siendo el segundo de á bordo el capitán de fragata señor Martínez Torres, y el tercero el señor Fernández Puente. Figuran entre su oficialidad los tenientes de navio señores Morales, Riera, Mascaró, Arias, Mata, Justo, Saavedra, Montero, González Hontoria y Salomó. Va á bordo el capitán de infantería de Marina D. José Sánchez Lamadrid y el contador don Antonio Traverso. Tiene de dotacion 560 plazas.

Sus máquinas desarrollan una fuerza de 15.000 caballos, desplaza 9.235 toneladas y está armado de 12 cañones de gran calibre y otras piezas de artillería.

«Victoria»

Acorazado de segunda, lo manda el capitán de navio señor Pacala; su segundo comandante es el capitán de fragata señor Dueñas. Entre su oficialidad figuran los tenientes de navio señores Guerra, Toledo, Cadarso y Herivas; el teniente de infantería de Marina D. José Martínez Cansonia, y el contador D. José Meseguer. Su dotacion, 591 plazas.

De 7.250 toneladas y 2 500 caballos indicados, monta seis cañones Hontoria de 16 centímetros, seis de 14 milímetros de tiro rápido, tres de 12 id. id y algunas otras piezas.

«Alfonso XIII.»

Crucero de primera, de 4.826 toneladas, 12.000 caballos de fuerza, va armado de cuatro cañones Hontoria de

20 centímetros, seis de á doce de tiro rápido, y está dotado de otras piezas de menor calibre y ametralladoras.

La dotacion la componen el capitán de navio don Luis Pavia y Savignone, el capitán de fragata don Antonio Parrilla, el teniente de navio de 1.ª clase don Joaquín Gutiérrez de Rubalcava, seis tenientes de navio, cuatro alféreces de id., un oficial de infantería de marina, un contador, dos médicos, un capellán, diez guardias marinas, un alumno de Administracion, dos maquinistas mayores y veinte maquinistas.

Cazatorpederos «Osado» «Audaz» y «Proserpina»

Los tres son del mismo tipo que el «Terror» y el «Furor», de 380 toneladas, 3.800 caballos de fuerza, cuatro cañones y dos ametralladoras.

Los mandan, respectivamente, los tenientes de navio señores Pignatelli, Avila y Sánchez de Leon.

«Patriota»

Crucero auxiliar. Va mandado por el capitán de fragata don Joaquín Barriores, y por el teniente de navio de primera señor López Astorga, en calidad de segundo comandante.

Lleva también á bordo á los tenientes señores Idiigo, Consilla, Trias y Jiménez, al capitán de infantería de Marina don Juan Pastor y el contador don Juan Butron.

«Rápido»

Idéntico al anterior. Lo manda en calidad de comandante el capitán de fragata don Francisco Campañó, y en concepto de segundo el teniente de navio de primera señor Paredes.

Los tripulan 1.ª tenientes señores Cros, Puente, Perate y Madoz; el capitán de infantería de Marina don Teodoro López, y el contador don Manuel Barandari.

«Giralda»

Aviso de gran marcha. Lo tripulan el capitán de fragata señor Baixas y los alféreces de navio señores Ibarreta, Ochoa y García Aristides, y el contador de navio don Juan Barrera.

«Meteoró»

Este buque, recientemente adquirido en Alemania, se llamaba «Hovel» y se halla listo en Cádiz.

«Antonio López», «Ciudad de Cádiz», «Isla de Panay», «Montserrat», «Cavadonga», «Patricio de Satrúsegui.»

Estos vapores, pertenecientes á la Compañía trasatlántica, algunos de los cuales están armados de cruceros auxiliares, pueden formar parte de esta flota, que no deja, como se vé, de tener mucha importancia.

Gacetilla

Cuando en el primer suelto de gacetilla de la edicion de ayer tarde suplíamos á nuestras Autoridades ejer-

cieran la más escrupulosa vigilancia sobre las harinas y materias alimenticias de cuya adulteracion se queja el público, no creíamos se presentara tan pronto ocasion en que apareciera de manifiesto una comprobacion de semejante abuso.

Con gusto consignamos que el Sr. Delegado del Gobierno D. Rafael Gonzalez Atané, está desde ayer á las primeras horas de la tarde y sin levantar mano instruyendo expediente gubernativo con motivo de haber experimentado una familia las consecuencias de la mala calidad de cierta harina expendida en establecimiento público.

Aplaudimos la actividad y celo desplegado por tan digna Autoridad, y estamos seguros los proseguirá en lo sucesivo contra las transgresiones punibles de cualquier carácter sean; pues son garantía de acierto los antecedentes que le abonan en su larga carrera de empleado, como funcionario probo y de conocimientos administrativos nada comunes.

El «Boletín Oficial» de este Obispado, del día 9, publica una comunicacion que nuestro Excmo. Sr. Obispo ha recibido en contestacion á la que dirigió al Excmo. Sr. Presidente de la Junta Central de Suscripcion Nacional y que gustosos transcribimos para conocimiento de los donantes:

«JUNTA CENTRAL

Excmo. Sr. Obispo de Menorca:

Su cariñosa comunicacion llena de júbilo á esta Junta, al ver el generoso desprendimiento de V. E. y del Clero diocesano y la solicitud paternal con que V. E. atiende al fomento de la Suscripcion Nacional, siendo digna del mayor elogio la grandiosa alocucion que S. E. ha dirigido á los fieles, inspirádoles los más puros afectos del alma y fortaleciendo en sus corazones el santo amor de la Patria.

Lo que tengo el honor de expresar á V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

Madrid 30 de Mayo de 1898.—El Presidente, *Guillermo Chacon.*

Nuestro apreciable amigo D. Juan Mateo German y su Sra. D.ª Rita Martorell, lloran la temprana muerte de su tierna hija Cristina, preciosa niña de quince meses de edad, cuya alma ha volado al Cielo esta tarde.

Sentimos vivamente el hueco que deja en su corazon la pérdida de tan tierna criatura, por mas que debe servirles de lenitivo la piadosa consideracion de que tendrán un angel que intercederá por ellos desde la mansion de los Justos.

Un telegrama del día once dice que el trasatlántico «Catalina», de la Compañía Pinillos, que fué apresado á los comienzos de la guerra con los Estados Unidos, ha sido conducido á Cayo Hueso, desde cuyo punto ha emprendido el viaje á la Coruña.

Para cubrir la vacante que resulta por fallecimiento del sereno Miguel Pons Thomás, ha sido nombrado Diego Llopis Pascuchi, que interinamente desempeñaba dicha plaza.

También se ha pasado el correspondiente oficio de nombramiento a Lorenzo Hernandez Orfila, que por nombramiento de Real orden prestaba sus servicios en el Cuerpo de serenitos.

Va cada día en aumento el número de familias que solicitan marchar a la Argelia en el pailebot «Union» de esta matrícula, fletado por la Comisión Central de Socorros a la clase obrera, al objeto de facilitar la emigración de los hijos de este país que carecen de trabajo.

Mañana marchan a Ciudadela al objeto de sufrir exámenes de prueba de curso los jóvenes alumnos que cursan el primer año de Latinitud en la Preceptoria agregada al Seminario Conciliar de esta Diócesis, establecida en esta ciudad, acompañados de su profesor el Rdo. D. Gabriel Coll y Mancas, Coadiutor de la parroquia de Sta. Maria.

Deseamos a los nuevos cursantes de la magestuosa lengua del Lacio, feliz éxito en esta primera manifestación de su tierna inteligencia, y que su Profesor vea remunerados sus constantes esfuerzos y laudable celo en pro de los alumnos confiados a su digno magisterio.

Como en años anteriores, debido a la amabilidad de los señores Coronel, Jefes y Oficiales del Regimiento Regional, la música de dicho cuerpo tocará en el paseo de Isabel II de nueve a once de la noche, empezando desde mañana y juéves sucesivos.

Continúan llegando a Barcelona algunos buques de vela, procedentes de Palma de Mallorca y de Alicante, que conducen carbon mineral de varias minas de aquellas comarcas.

De Avilés vienen bastantes cargamentos, y algunos de Newcastle y de otros puntos de Inglaterra, excepto de Cardiff.

Si el combustible de algunas regiones españolas, que se usa actualmente por vía de ensayo, diera tan buenos resultados como el de Avilés, sería de desear que se fomentara este nuevo ramo de la producción nacional, y que los vapores nacionales que hoy permanecen inactivos, substituyeran a los extranjeros en su transporte, proporcionando con ello un modo de vivir a ciertas clases y a muchísimos marineros que se ven obligados a holgar forzosamente.

Dice «El Noticiero» de Ciudadela de ayer:

«Según carta que tenemos a la vista de un soldado de esta ciudad que está sirviendo en la Habana dice que el entusiasmo que hay en dicha población es grandísimo, pues sin contar con la fuerza que se halla destacada en las antillas, hay ya bien uniformados más de 80.000 voluntarios que todos están resueltos dar su vida antes de que los yankees se apoderen de Cuba. Por todas las casas, sin distinción, están adornadas con banderas y emblemas nacionales.

Dice también que todo el día no se para de ver cruzar por todas direcciones, frente al puerto de la Habana buques de guerra yankees para impedir la entrada en aquel puerto.»

La administración del «Bureau Veritas» acaba de publicar la nota de los

sinistros marítimos registrados durante el mes de Abril del corriente año:

Buques de vela: 2 alemanes, 14 americanos, 14 ingleses, 2 chilenos, 1 brasileño, 3 daneses, 13 franceses, 1 griego, 2 holandeses, 8 italianos, 7 noruegos, 3 portugueses, 2 rusos y 6 suecos. —Total, 70.

Buques de vapor: 3 alemanes, 3 americanos, 5 ingleses, 1 austro-húngaro, 1 belga, 2 franceses, 1 italiano, 1 japonés y un noruego. —Total, 18.
Total general, 88.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde accidental D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales señores Tudury, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Pons Pons (D. Pedro), Gimenez, Flaquer, Rotger, Tutzó, Pons Pons (don Francisco), Orfila y Fábregas Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de varias resoluciones de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, por las que se declaran soldados condicionales a Jorge Prieto Terrasa n.º 136, Diego Bosch Ponsel n.º 125, Juan Pons Escudero n.º 158, Américo Cardona Ponsel n.º 83, y soldado a Miguel Carreras Carreras n.º 85, del alistamiento de esta ciudad.

Se acordó aprobar las subastas celebradas en el día de ayer para el suministro de la carne y leña necesarias en los establecimientos de Beneficencia durante el año de 1898-99, adjudicadas respectivamente a los mejores postores Pedro Mercadal Timoner y José Teixidor Olives.

No habiéndose presentado postores a la subasta anunciada para el día de ayer de suministro de pan a dichos establecimientos en el mencionado año económico, se acordó anunciar otra nueva con sujeción a los mismos tipos.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Lorenzo Morro y Pons, se acordó autorizarle para que reedifique la fachada de la casa n.º 30 de la calle de S. Jaime de esta ciudad, con sujeción al plano que ha presentado.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una instancia de D. Miguel Pons y Pons en la que se solicita se admita la renuncia que hace del arriendo de la caseta n.º 12 de la plaza del Claustro, con pérdida del depósito que constituyó en concepto de fianza.

De conformidad con el informe emitido por la Comisión de Hacienda, se acordó nombrar a D. Andrés Canet Crespi, Administrador del impuesto de consumos de esta ciudad para durante el año económico de 1898-99, con sujeción a las condiciones que en aquel se consignan.

A propuesta del Sr. Tudury se acordó solicitar del Gobierno rebaja en el cupo de consumos señalado a esta ciudad, toda vez que en las subastas intentadas para el año 1898-99, ni siquiera se han ofrecido las dos terceras partes de aquél y resulta muy gravoso para el Municipio el encabezamiento obligatorio.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de la Junta provincial del Censo electoral, en la que participa ha aprobado el anteproyecto de división de este Municipio en secciones electorales, formado por la Junta municipal.

En vista de lo informado por la Junta local de Instrucción pública, se acordó tener presente al tiempo de formar un nuevo presupuesto ordinario, las instancias de D. Antonio Obrador Escandell, maestro de la 2.ª escuela de adultos, D.ª Francisca Pons Clar y D.ª Catalina Preto Pablo, auxiliares de la 1.ª y 2.ª de niñas, en las que solicitan se les aumente sus respectivas dotaciones.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Mayo próximo pasado, acordando que el producto líquido ingrese en caja.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Modesto, Vito y Crescencia mártires.

Santo de mañana.—Stos. Juan Francisco Regis confesor y Ferreol obispo.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace a Ntra. Sra. de Nazaret en el Cármen.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Reemplazos

Habiéndose prorrogado por R. O. de 7 del actual la licencia trimestral que disfrutaban algunos individuos del Regimiento Infantería Regional de Baleares número 2, se anuncia para que los individuos que a continuación se expresan vengan a cogerla en esta Alcaldía a la mayor brevedad.—Mahon 15 Junio de 1898.—Guillermo Pons.

Soldado Andrés Muntaner Campins.

» Salvador Escribá Llopis.

» Antonio Llopis Taltavull.

» Gabriel Lluís Riera.

» Rafael Vidal Mancas.

» Jacinto Alberto Sintes.

» Miguel Pons Pons.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 14.—11:50 n.

Telegrafian de Bruselas que don Carlos de Borbon y los carlistas residentes en dicha ciudad se han reunido secretamente.

Ha llegado a Shangas el arzobispo de Manila.

Se habla como base de la paz, de la cesión del archipiélago, Sonlong y de las Filipinas a Alemania.

Madrid 14.—11:55 n.

Habana.—Los rebeldes volaron y atacaron el tren de Alcazar, siendo rechazados por nuestras tropas, que han tenido algún oficial y varios soldados heridos.

En Guantánamo desembarcaron unos sesenta yanquis.

Mañana se discutirá en el Congreso el proyecto de ley relativo al servicio militar obligatorio.

Madrid 15.—1:15 mañ.

Se ha recibido un despacho en que el Capitán General de Filipinas, Sr. Augustí, asegura que los rebeldes avanzan sobre Manila, y que la escuadra americana no ha hecho ninguna demostración que indique intención de bombardear la capital.

Madrid 15.—9:30 n.

Londres.—El «Morning Post» atribuye a la emperatriz Eugenia las siguientes declaraciones:

«Interésanme sobremanera las guerras, porque éllas me han arrebatado a mi hijo y a mi esposo, y me han desposeído de un imperio.

Me interesa especialmente la guerra hispano-yankee por ser España mi país, y aunque ignoro las exigencias de la diplomacia, creo que

sería un acto de gran valor moral el proponer la paz, segura de que nadie podría acusar a España de cobardía.»

Madrid 15.—10:20 m.

Se hace muy peligrosa la situación de las escasas fuerzas yanquis que lograron desembarcar en el pueblo de Caimanera, de la bahía de Guantánamo.

Las fuerzas españolas les dan incasantes ataques y los hubieran ya aniquilado sino los protegieran los buques enemigos.

Nuestro ejército les ha cercado el campamento.

Madrid 15.—10:40 m.

Habana.—Los buques yanquis repiten sus escaramuzas en Coginar, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

El gobierno americano no ha decidido las fechas para empezar el ataque contra la Habana ni para la invasión de Cuba.

Madrid 15.—11:45 m.

En telegrama oficial que el Gobierno ha recibido de Manila, el general Agustí manifiesta que la situación continúa siendo gravísima; y que ha reconcentrado todas las fuerzas; el enemigo rodea la capital, estando interceptadas las comunicaciones con el resto de la isla.

Espero al general Monét que viene a reforzar la ciudad: la población blanca acude a la ciudad murada, ante el temor de los desmanes que puedan cometer los rebeldes.

Ignórase cuándo intentaran los yankees el bombardeo contra la plaza.

Madrid 15.—1:40 t.

Los asuntos llevados a la firma Real por el ministro de la Guerra carecen de interés.

Se ha telegrafiado a los señores Bosch y Carranza que se hallan en el Canadá, que regresen a España, cuya medida ha sido motivada por una reclamación de Inglaterra.

El general Calleja ha sido nombrado presidente de la Comisión codificadora de Guerra y Marina.

LA NIÑA

Cristina Mateo Martorell

HA SUBIDO AL CIELO
A LA EDAD DE UN AÑO Y TRES MESES

Sus afligidos padres, abuela paterna, abuelos maternos, hermanita, tíos, primos y demás familia participan a sus amigos tan sensible pérdida y que el entierro tendrá lugar mañana juéves a las 4 y media de la tarde.

Casa mortuoria, calle Dey, núm. 41.

Imp. de M. Parpal